



Fondation Rurale
de Wallonie



Waremmes, le 8 octobre 2023

Opération de Développement Rural – Donceel Compte rendu de la séance de consultation des aînés 13 septembre 2023

Présents :

Citoyens : 9 personnes (Guy Badou, Geneviève Gilles, Evelyne Jamar, Bernadette Kimplaire, Edmond Mach, Martine Mangialetto, Vincent Mawet, Chantal Orban, Nicole Steiger)

Pour le CPAS de Donceel : Lise-Marie Dessouroux ;

Pour le GAL jesuishesbignon : Adrienne Pesser, chargée de mission cohésion sociale, GAL ADA ;

Pour la FRW : Caroline DELBAR, Florine GEROUVILLE, agents de développement.

Pour rappel, il existe un site dédié à l'Opération de Développement Rural de Donceel et contenant les actualités qui y sont liées : <https://www.donceelparticipation.info/>

Florine Gérouville accueille les personnes présentes et demande à ce que chaque participant complète la feuille de présence.

Elle présente Adrienne Pesser du GAL jesuishesbignon en charge de la mission GAL Ami Des Aînés (ADA) et remercie Lise-Marie Dessouroux d'accueillir la réunion de ce jour dans ses locaux.

De nombreuses personnes ayant assisté aux consultations villageoises en avril et mai 2023, Florine ne présente plus en détail l'Opération de Développement Rural (ODR) mais propose de fonctionner sous forme de questions-réponses afin de répondre aux éventuelles questions des participants ; elles sont reprises ci-après. Par la suite, l'après-midi se décline en 2 temps :

- Tour de table et photolangage
- La consultation des aînés sur base du diagnostic du GAL

ODR : questions/réponses

- L'ODR est-elle liée au SDT du Gouvernement wallon ?

Le SDT relève de l'aménagement du territoire et de l'urbanisme. L'ODR et le SDT ne sont pas directement liés mais le SDT devra être pris en compte lors de l'élaboration du Programme de Développement Rural (PCDR).

- Quel pourcentage de la population doncelloise a plus de 65 ans ?

Cette réponse n'a pu être donnée lors de la réunion mais figure dans la partie 1 du PCDR, elle sera communiquée au travers du compte-rendu. La population de plus de 65 ans représente 23,1% de la population de la commune (les plus de 80 représentent 3,5% - chiffres 2022).

- Comment les membres de la CLDR sont-ils choisis ?

Les candidatures pour la CLDR ont été clôturées le 31 août. La Commune a reçu 24 candidatures de citoyens, qu'elle pourra compléter avec un maximum de 8 personnes issues du Conseil communal. Pour rappel, les élus ne pourront représenter que maximum un quart de la CLDR. Il n'y a donc (a priori) pas de choix à faire car tout le monde peut être pris (max 60 personnes). Un choix pourrait s'avérer nécessaire si une catégorie est sur-représentée (par exemple trop de citoyens d'un village par rapport aux trois autres, mauvaise répartition homme/femme, etc ...).

- *Quel est l'impact des avis des citoyens dans CLDR ? Est-ce qu'une voix vaut une voix ?*

Oui, les citoyens et les élus disposent chacun d'une voix. Toutefois, il faut rester conscient que la Commune a le dernier mot. Elle engage sa responsabilité et le budget.

- *La FRW est-elle mandatée par la Commune ?*

Oui, la Commune a sollicité l'accompagnement de la FRW auprès de la Ministre Tellier. Florine rappelle que la FRW est un organisme indépendant de la Commune. Cette structure est active sur près de 130 communes en Wallonie.

- *Quelle est la différence entre l'ODR et le GAL ?*

Le GAL (Groupe d'Actions Locales) travaille sur des projets transcommunaux. Le GAL jesuishesbignon est actif sur 11 communes.

L'ODR est une opération spécifique au territoire d'une seule commune. Le programme est établi sur base des besoins particuliers de la commune. Néanmoins, des projets trans-communaux pourraient tout à fait voir le jour grâce à l'ODR. Certains projets sont transversaux, c'est d'ailleurs pour cette raison que le GAL est représenté ce jour par Adrienne.

Tour des présentations – Photolangage

Florine invite ensuite les participants à se présenter et présenter leur ressenti par rapport à la Commune au travers d'une des images disposées sur la table (sans obligation). L'idée est de choisir une image qui leur parle par rapport à leur vécu à Donceel, une image qui représente ce qu'ils aiment ou aimeraient avoir, quelque chose qui fonctionne bien ou moins bien.



Nicole (2 ans d'ancienneté dans la commune)	+ Réseautage + Circuits courts de proximité (des choses existent mais les villages sont trop isolés) - Trop d'esprit de clocher MAIS lors des 115 ans du RGH les jeunes de Limont tenaient le bar à Haneffe
Guy (Donceel)	L'esprit de clocher s'atténue grâce par exemple à la fusion des clubs de foot. Il n'est pas agriculteur mais estime que cela doit être important pour tout le monde de respecter et comprendre la ruralité.
Vincent (Limont – 1 an dans la commune)	Séduit par les grands espaces. Habitait Flémalle auparavant mais à quitté la commune à cause des (nombreuses) nouvelles constructions. + préserver la nature + jonquilles au printemps + coquelicots dans les champs Les nouveaux habitants veulent aussi préserver ce cadre.
Evelyne	Ne veut pas d'une commune « dortoir ».

(Haneffe)	Souhaiterait connaître la position de la commune par rapport au SDT du Gouvernement wallon. Les prix des terres agricoles flambent. Le charroi agricole n'est pas adapté à la taille des voiries (ou inversement). Elle ajoute que les convois agricoles, étant convois exceptionnels, devraient être précédés de véhicules avec feu orange clignotant. <i>Eléments de réponse : https://www.code-de-la-route.be/fr/reglementation/2010014111~vureidzll#art-1</i>
Martine (Haneffe)	+ nature à préserver - éoliennes - manque de trottoirs
Bernadette (Haneffe)	- vitesse des voitures Des chicanes ont été placées rue puits au moulin mais sans demander l'avis des citoyens et maintenant il faut se garer en dehors des emplacements car il n'y a pas assez de places.) - manque de communication au citoyen
Geneviève (Limont – 22 ans d'ancienneté dans la commune)	+ Danse + Fêtes Au niveau festivités, animations, activités, on est gâtés dans la commune. Il y en a pour tout le monde.
Edmond (Donceel)	Il faut garder le caractère rural mais l'équilibre est difficile à trouver.

Consultation

Florine cède la parole à Adrienne afin qu'elle rappelle la genèse du plan d'actions de Donceel établi dans le cadre du projet GAL ADA (**GAL Ami des Aînés**) en 2029 et mis à jour en 2022.

La réflexion du GAL ADA s'étend sur 10 communes et s'attèle à définir ce dont ont besoin les aînés pour bien vieillir sur le territoire ou pour rester à domicile le plus longtemps possible. Parmi ces projets figurent les « Guide des Aînés » et la « Boîte jaune focus seniors ».

Sur Donceel, la réflexion a été menée en deux temps. Tout d'abord, une phase de concertation, puis les participants ont eu l'occasion de parcourir deux itinéraires et d'identifier les problèmes lors du « Diagnostic en marchant ».

Méthode :

Partant du plan d'actions de Donceel, Florine parcourt les thématiques et demande aux participants de donner leur avis sur les actions à mener qui sont identifiées dans le plan.

- Sont-elles ou non toujours d'actualité ? → Barrées si obsolètes
- Ont-ils de nouvelles idées → Mention (*AJOUT*) dans le tableau ci-après

Elle précise également si une action a été citée lors des consultations villageoises de mai-juin 2023 et l'identifie au moyen d'une **gommette jaune**.

Une **gommette rouge** permet d'identifier les actions qui restent problématiques.

Enfin, au terme de la consultation, les participants recevront 3 **gommettes vertes** qu'ils pourront placer sur le panneau au niveau des actions qu'ils jugent prioritaires.

Le panneau présenté et complété lors de la réunion se trouve en **annexe 1**.

Les échanges sont retranscrits dans le tableau ci-dessous.

Thématiques	Actions	Remarques	Prioritaire ?
MOBILITE	Formation Code de la route	Oui s'il s'agit de cours de remise à niveau et qu'il n'y a pas de « sanction » en cas d'échec. La formation devrait être donnée par un moniteur et non un policier.	●
	Amélioration des liaisons inter-villages (TEC) ●	La desserte des TEC est bonne, sauf vers Waremme et au-delà d'une certaine heure (17h) il n'y a plus de bus vers Haneffe.	●
	Covoiturage	Crainte vis-à-vis de la responsabilité morale en cas d'accident. Les participants ne se voient pas comme conducteur, pas à l'aise dans le trafic.	
	(AJOUT) Développement d'infrastructures cyclables	Sites propres pour vélo	●
LIEUX DE VIE	Promotion des activités et structures déjà existantes dans la commune ●	Via par exemple un Salon des Associations	● ●
	Echanges entre voisins (fête, jeux inter-villages) ●		●
	Inclusion des nouveaux habitants (parrainage par des habitants d'une même rue) ●	Cela permet d'inclure les locataires et les nouveaux habitants.	
	(AJOUT) Accueil des nouveaux retraités		
	(AJOUT) Fascicule (activités) pour les habitants	Pour tous et pas uniquement pour les nouveaux habitants	●
	(AJOUT) Nuisances sonores	Notamment le bruit des quads.	
LOISIRS	Activités culturelles (conférences) ●	Par exemple : théâtre en wallon au Centre culturel de Remicourt.	● ● ●
	Balades canines	Cela existe déjà.	
	Activités destinées à un public plus masculin	Les participants masculins ne rejoignent pas cette analyse et se disent également intéressés par des activités de type : belotte, art floral, pâtisserie, cuisine (hors d'œuvre, cocktails, pain), dessin, peinture.	
RESPECT ET INCLUSION SOCIALE	Activités intergénérationnelles ●		
	Organisation de rencontres de voisinage ●		●
	Rendre les activités abordables pour tous (€)	Accords en direct avec la Commune. Réductions sans être subvention.	
	(AJOUT) Activités pour aînés à prix réduits	Le CPAS peut aider. Il existe un panel d'activités accessibles aux aînés. Par ailleurs, ENEO octroie 17€/an	
COMMUNICATION ET INFORMATION	Organiser un Salon des Associations avec la Papotière ●	Intéressant car les associations ne se connaissent pas.	
	Communication sur les lieux à disposition des associations ●		

	Amélioration des outils de communication communaux ●●		
	Signalétique Papotière et potager		
	Distribution boîtes jaunes « Senior focus »		
	Distribution des guides des aînés		●●
ENGAGEMENT CITOYEN	Projets de transmission de savoirs (intergénérationnel)	Thème : informatique	●
	Appel aux bénévoles pour les associations ●		●
	Appel aux bénévoles pour des groupes bienveillants (soutien personnes isolées)		●●●
SANTÉ ET SERVICES DE PROXIMITÉ	Création de groupes d'entraide	Il s'agirait d'un service donnant-donnant.	●●●
	Aide administrative pour les aînés	Ce service existe au CPAS (Centre Public d'Action Social) depuis 2002 (ex : aide pour les documents de pension).	●
	Distribution boîtes jaunes « Senior focus »		
	Distribution des guides des aînés		●●
	Distribution de médicaments à domicile		
	Promotion de l'ouverture du nouveau centre médical interdisciplinaire	Situé rue Caquin, seulement kiné !	
ESPACES ET BÂTIMENTS PUBLICS	Retour (du diagnostic en marchant) vers le Conseil communal		
	Campagne de sensibilisation sur les incivilités	Sensibilisation ok mais il faudrait passer à la répression !	●●●
	Amélioration de la qualité des espaces (propreté et entretien)		●●
	(AJOUT) Entretien de l'Yerne ●		
	(AJOUT) Prise en compte de l'égouttage dans les nouvelles constructions		
	Réaménager les trottoirs ●		●
	Placer des bancs		



Une idée qui a beaucoup été débattue est l'organisation d'un **Salon des Associations pour les habitants**. Cet événement permettrait à tous les habitants d'avoir une vue des services et activités proposés par la commune et toutes les structures actives sur le territoire communal durant l'année à venir. De l'avis de toutes les personnes présentes, il y a beaucoup de services ou d'activités mais ils ne savent pas où obtenir les informations ou à qui s'adresser.

Remarques en vrac :

- * Transport pour personnes malades vers les médecins : existe mais peu connu = taxi social
- * Sensibilisation des agriculteurs quant à l'épandage.
- * Commune très fleurie et bien entretenue. C'est apprécié.

La réunion se termine vers 17h15.

Pour la Fondation Rurale de Wallonie
Caroline Delbar et Florine Gérouville

